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CAE Y LISTAS DE ESPERA 

SEÑOR DIRECTOR: 
En Chile, el problema de listas de es- 

pera existe desde hace muchos años, 

pero la situación actual ha llegado a 

límitesinsostenibles. Para reducirlas, 

es fundamental aumentar los recur- 

sos del Estado y la colaboración pú- 

blico-privada. Actualmente el gasto 

público en salud es de un 5,6% del PIB 

y los países dela OCDE, con situación 

epidemiológica semejante a Chile, 

gastan un mínimo del 8 a10 % del PIB. 

Considerando lo anterior, resulta éti- 

camente inaceptable que el Estado 

de Chile condone deudas contraídas 

voluntariamente en educación, cuan- 

do existen miles de personas que no 

están siendo atendidas en forma opor- 

tuna y fallecen por falta de atención. 

En la reciente Ley Corta de Salud, el 

Estado no invirtió recursos y resolvió 

el problema con los usuarios de Isa- 

pres pagando más por sus planes, y los 

de Fonasa financiando seguros com- 

plementarios por sobre su7% obliga- 

torio. 

En el caso de las listas de espera se 

trata de personas que no pueden pa- 

gar por su salud, siendo responsabi- 

lidad del Estado hacerse cargo de su 

tratamiento oportuno para evitar da- 

ños que pueden serirreparables. Para 

ello, el gobierno debe establecer prio- 

ridades, en este caso, entre condonar 

deudasen educación osalvar vidasin- 

virtiendo en salud. 

Fernando Vio del Río 

  

DÍA DE LOS PATRIMONIOS: 25 
AÑOS DE HISTORIAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Este fin de semana marca un hito 

ciudadano y cultural: la celebración 

de las “bodas de plata” del Día de los 

Patrimonios. Esta política de Estado, 

nacida por iniciativa de grandes mu- 

jeres como Marta Cruz-Coke y Clara 

Budnik, se ha convertido en la fiesta 

más democrática de nuestro país. 

Alo largo de este cuarto de siglo, he- 

mos visto cómo el Día delos Patrimo- 

nios ha crecido enalcance y relevan- 

cia, involucrando a la ciudadanía en 

actividades que resaltan la diversidad 

de nuestro patrimonio. En esta ver- 

sión alcanzamosel récord de 3.131ac- 

tividades, con presencia en las 16 re- 

giones y en el 88% de las comunas. 

Una demostración del compromiso 

del sector público y privado, además   

dela sociedad civil, con la protección 

y puesta en valor del patrimonio ma- 

terial e inmaterial del país. 

Además, esta fiesta se enmarca en 

un momento en el que hemos avan- 

zado en los compromisos de nuestro 

gobierno para actualizar la actual le- 

gislación patrimonial con la partici- 

pación de las comunidades. En 2023 

realizamos una consulta ciudadana y 

el 21 de abril de este año llegamos a 

acuerdos con losrepresentantes de los 

11 pueblosoriginarios y el pueblo tri- 

bal afrodescendiente, provenientes 

de las 16 regiones del país y de Rapa 

Nui,enrelación a la protección del pa- 

trimonio indígena. Estosinsumos nos 

permitirán indicar, durante el pri- 

mer semestre de este año, el proyec- 

to que está hoy en el Senado. 

Porúltimo, quiero agradecera todos 

los trabajadores y trabajadoras que 

hacen posible esta celebración en los 

museos y bibliotecas públicas, ade- 

más de las cientos de personas que 

desde distintos espacios han aporta- 

do al Día de los Patrimonios. 

En palabras de su creadora, Marta 

Cruz-Coke: “El patrimonio nosense- 

ña valores y contribuye a construir na- 

ción, pues une en torno a aquellos 

símbolos trascendentes que compar- 

timos. Nos enseña a ser ciudadanos, 

ya que él solo cobra sentido en el es- 

pacio común”. 

Carolina Pérez Dattari 

Subsecretaria del Patrimonio Cultu- 

ral 

  

DÍA DELOS PATRIMONIOS: ¿Y LOS 

CENTROS ABANDONADOS? 

SEÑOR DIRECTOR: 
¿Qué está pasando en los centros de 

nuestras ciudades? La pregunta sur- 

ge enel marco del Día de los Patrimo- 

nios, fecha en que celebramos nues- 

tro legado histórico, cultural y arqui- 

tectónico que hemos construido en 

conjunto. 

Lo cierto es que los grandes espacios 

públicos y edificios de alto valor se 

ubican en sectores céntricos de la 

ciudad, los que en el último tiempo 

han sufrido fuerte deterioro y comer- 

cio informal, lo que genera abando- 

no e inseguridad. 

¿Puederevertirse? Absolutamente, 

aunque es una tarea compleja de co- 

ordinación intersectorial. La realidad 

es que en los sectores céntricos hay 

abandono, pese a que la comunidad 

clame por su recuperación, y se re- 

quieren acciones conjuntas más que 

quejas. Sería interesante queseimpul- 

sen más planes de inversión, lo que 

por ejemplo, podría ser liderado de 

forma integral porel Ministerio delas 

Culturas a través de sus fondos con- 

cursables para la infraestructura cul- 

tural. 

La acción de mantenerse en el cen- 

tro y revitalizarlo debe ser una deci- 

sión apoyada porlas autoridades, yen 

tiempos de elecciones de alcaldes y 

gobernadores, también deberían de 

enfocar su plan, gestión y resultados 

en mejorar la calidad de vida y reen- 

Cuentro de las personas. 

Alberto Texido 

Académico U. de Chile 

Consejero del Consejo de Políticas 
de Infraestructura 

  

EMERGENCIAS: ¿DÓNDE ENCAJA 

EL ESTADO? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Culpas van y vienen, y no es extraño 

que se señale al sector privado. Pero 

hemos olvidado que los privados ac- 

túan de acuerdo aregulaciones, nor- 

mas, estándares y fiscalizaciones, que 

es parte de la gestión mínima del Es-   
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tado. 

En este escenario hay cancha, juga- 

dores, reglas y árbitros. Pero al mo- 

mento de la falta, quienes manejan la 

institucionalidad parecen incapaces 

de gestionar adecuadamente la si- 

tuación. Cuando hay un lesionado 

enla cancha, laautoridad termina por 

enviartodo al tribunal de penalidades, 

oincluso a la FIFA. Pero esto noes un 

partido de fútbol, es seguridad públi- 

ca, esprotección y bienestar de nues- 

tras comunidades. 

Cada vez que llueve, aquí se inun- 

da, pero ahora el agua entró a las ca- 

sas, dice la comunidad afectada. Con 

angustia vemos la frustración frente 

a la pérdida de bienes y el desplaza- 

miento forzado de miembros de la fa- 

milia, y autoridades recorren laszo- 

nas afectadas prometiendo investi- 

  

  
TRAS LA APROBACIÓN DE LA LEY CORTA... 
¿Y AHORA QUE? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Se ha hablado mucho de una etapa de avance hacia una reforma 

de salud, como una “ley larga”. Por lo mismo, quisiera invitar a 

mirar esta temática fuera del ámbito jurídico, al menos en un 

principio. Solo así podrá desplegarse un espacio más amplio que 

reúna a los ciudadanos, usuarios de nuestros sistemas de salud, 

funcionarios, gestores, académicos, además del mundo político. 

En primer lugar, está claro que se debe fortalecer Fonasa y dotarle 

de una nueva gobernanza corporativa, donde sus lineamientos 

estratégicos sean sanitarios e independientes del ciclo político. Es 

importante invertir en salud y bienestar y asíprevenirla enfermedad 

y sus costos asociados. Además, avanzar en formas de pago por 

prestaciones con valores previamente acordados y estandarizados. 

Avanzar en atención primaria universal como una medida 

democratizadora. Poner el acento en equidad, pero también en 

efectividad. La población acudió a la atención primaria en pandemia 

arecibir vacunas que salvaron sus vidas. Y esto como un derecho 

que se fue priorizando hasta hacerse disponible para todos; sin 

distinción del tipo de aseguramiento. 

Se debe analizar si Chile tendrá seguros de “primer piso”: uno 

público (Fonasa) y otro primario-privado (Isapres); esto dependerá 

de los pasos modernizadores de ambas entidades. Hay consenso de 

que las Isapres deben incorporar principiosde seguridad social (no 

discriminar, compartir riesgo entre usuarios y seguros, bajar sus costos 

administrativos, prevenir la enfermedad, entre otros). Pero puede 

que también exploremossi queremos migrar hacia un seguro único 

público y universal, con seguros privados de segundo piso, 

complementarios o suplementarios, que mejoren las coberturas 

financieras del primer piso. Ambas opciones son viables, y ameritan 

ser analizadas con mirada país y de largo plazo. 

Y, por último, dar una mirada profunda al seguro por incapacidad 

laboral (licencias médicas). Creemos necesario cuidar este derecho 

de los trabajadores y, a la vez, parte importante de la atención y 

cuidados de salud, separándolo del financiamiento sanitario. De esta 

manera, avanzar en su control y regulación, revisar las causas del 

ausentismo y favorecer el reintegro laboral. 

Quizás esta reforma, vía “ley larga”, sea la forma y momento de 

abrir un debate sobre salud y bienestar, poniendo énfasis en los 

cuidados más que en realizar prestaciones. Para esa conversación, 

el Colegio Médico seguirá convocando y generando instancias de 

diálogo, donde prime la mirada sanitaria y estén en el centro dela 

discusión usuarios y pacientes. 

Anamaría Arriagada 

Presidenta del Colegio Médico de Chile   

gaciones, mientras se requiere techo, 

abrigo, alimentación ahora, asícomo 

recuperar la cotidianeidad y por cier- 

to legítimas compensaciones. 

Las instituciones del Estado no son 

losuficientemente imperfectas como 

para carecer de responsabilidades. 

Pero todo el aparataje de Estado pa- 

rece no saber dónde encaja en una 

materia clave en seguridad pública. 

Esto nose abordará adecuadamen- 

te mientras sigamossin avanzar en vo- 

luntad política y accountability pú- 

blica de las autoridades a cargo de la 

gestión institucional en los respecti- 

vosniveles, especialmente en un área 

tan clave como cotidiana, las emer- 

gencias y seguridad. Por ahora, mu- 

chas autoridades parecen no saber 

dónde encajan... o evitan saberlo. 

Michel De LHerbe 

Consultor en Emergency Manage- 

ment 

  

SOBRE NUESTRA JUSTICIA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Las encuestas de percepción mues- 

tran cifras preocupantes respecto ala 

confianza de la ciudadanía en nues- 

trajusticia (en general). Pareciera que 
nola aprecian tan ciega como debie- 

se serlo, valoración donde segura- 

mente inciden los casos más mediá- 

ticos donde algunas voces señalan 

que la venda se levanta según quien 

sea. Y pareciera que además la apre- 

cian coja, por la lentitud de respues- 

ta en la que ha caído. Caben dos ca- 

minos: a) Ignorar las encuestas; b) 
Asumir que ambas críticas apuntan 

a la médula de la función jurisdiccio- 

nal: imparcialidad y respuesta en 

tiempo oportuno. 

Descartando la primera opción, cabe 

ponerse de acuerdo en cómo cambiar 

estas percepciones. Y en eso, impor- 

tante es trabajar no solo en lo proce- 

dimental, sino que también en la in- 

suficiencia de medios humanos capa- 

citados para evitar que porla recarga 

laboral varios de los aspectos centra- 

les de las reformas iniciadas el 2000 

queden en papel mojado. Todo ello, 

para hacer realidad el acceso a lajus- 

ticia con todos sus contenidos. 

Diego Palomo 

U. de Talca 
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